



IZQUIERDAS

Semanaario de «Izquierda Republicana»

Año II

Cuenca, 29 de Mayo 1934

Núm. 13

Después del fallo del Jurado de Cádiz

A telón caído

La cruenta tragedia del pueblecito gaditano Casas Viejas, ha tenido su epílogo definitivo, con la vista de la causa contra el capitán Rojas. En torno a aquel macabro episodio se han cebado con saña los buitres de la calumnia y la maledicencia; y nuestras derechas, aquellas derechas responsables de la muerte de tanto español en el Barranco del Lobo y Annual y cuyas responsabilidades no se han liquidado todavía, lo han tremolado gozosas, como bandera de combate, para hundir entre cieno y lodo a los hombres más representativos del régimen republicano.

Pero, ¡ah!, las cosas han quedado un poquito más claras que desearan los hijos espirituales de Alfonso XIII el africano; y resulta que no aparece por ningún lado la sanguinaria, cruel y bestial orden de que se fusilara a los campesinos prisioneros.

Pasemos por todo aquello de que se tirara a la barriga, que no hubiera heridos ni prisioneros y que se empleara el máximo rigor, ¡que ya es conceder!; pero ni Azaña, ni Casares, ni Menéndez, ninguna persona con rudimentarios sentimientos humanos puede ordenar, ni ordenó nadie, que hombres ya rendidos de la refriega, esposados e indefensos, fueran asesinados como acobardadas alimañas. ¡Eso ha demostrado la famosa vista!

¿Que se dieron órdenes tajantes para cortar la naciente anarquía? Conformes. Pero para la lucha, para el combate; nunca para cebarse en el vencido.

Nosotros ya sabíamos que de aquel proceso, los nombres de don Manuel Azaña y don Santiago Casares Quiroga saldrían inmunes y con el prestigio moral que como hombres públicos tienen muy merecido. Pero estas derechas idólatras de Martínez Anido y de la ley de fugas no les podían cargar en el haber de dos años de gobierno republicano ningún sucio negocio de teléfonos, ferrocarriles o consejos de administración y para anularlos, gozosos, se han agarrado en macabro aqellarre a los esqueletos de los pobrecitos campesinos de Casas Viejas, que ellos depauperaron durante la monarquía, sin pan y sin cultura; y ahora —¡hasta muertos!— quieren explotar sus cadáveres. ¡Qué sarcasmo!

DIDE EL SR GOBERNADOR

La huelga de campesinos en la provincia de Cuenca

Ayer visitamos al gobernador civil con objeto de que nos facilitara alguna referencia respecto a la ramificación que tenga la huelga de campesinos en esta provincia, donde la Federación de Trabajadores de la Tierra cuenta con un crecido número de organizaciones sólidamente constituidas y de positiva eficiencia.

El Sr. Andreu, respondiendo a nuestras preguntas, nos manifestó que, efectivamente, había presentados más de cincuenta oficios de huelga, de otros tantos

pueblos de diversa importancia en población, correspondientes a organizaciones de campesinos afectas a la Federación de Trabajadores de la Tierra.

—¿Qué importancia reconoce a la huelga en esta provincia?

—Muy relativa, por detalles como este: en Villamayor de Santiago la organización cuenta con 600 cotizantes. Pues bien, el acuerdo de huelga ha sido adoptado por 40 votos favorables y ocho o diez en contra. Es decir, que a una sesión para tomar acuerdos de tal trascendencia, asistirían cincuenta afiliados, pocos más o menos.

Hay bastantes oficios de los cincuenta—sigue diciendo el señor Andreu—en que consta el acuerdo favorable a la huelga fué adoptado por ocho o diez

ASI, NO

¿Tienes, pues, Fabio, opinión?
¿O no quieres opinar?
Tu respuesta he de esperar.
Te ruego contestación,

No sé si será ocasión de poderle preguntar: Más yo lo voy a intentar, ¡Veré tu resolución!

¿Que piensas en socialismo y además en radical?
También pensaba así mismo un tal Pérez Madrigal, que batalló en jabalismo y... formó en el Escorial.

¿Que sientes gran vocación por necias o por discretas?
Eso ya es otra cuestión.
Más no cambies de opinión, aunque te den dos pesetas.

Don Aquí.

votos y naturalmente, contra siete, seis, cuatro, tres..., etc.

—¿Cuándo comienza el movimiento?

—El día 5 del próximo junio, a las seis de la mañana

—¿Qué medidas piensa usted adoptar ante la huelga?

—No tengo nada determinado, porque, como usted sabe, hace dos días que, después de mi permanencia en Zamora, me he reintegrado al cargo, y no he estudiado aún los asuntos pendientes que encontré a mi llegada de regreso. De todos modos, cuenten con una referencia exacta y rápida de cuantos detalles y características ofrezca este problema a la provincia.

No nos dijo más el Sr. Gobernador.

Libelismo

Al producirse la revolución rusa, los grandes terratenientes, príncipes y la aristocracia, que pudieron evadirse, marcharon al extranjero a rehacer su vida. Algunos de estos magnates llevan una vida honrosa, trabajan do aún en los menesteres reputados como más deleznable; pero la inmensa mayoría se convirtieron en estafadores y personajes de vida complicada; y ellas, las mujeres, en entretenidas de la más baja estofa.

Así, pues, la honorabilidad es sólo cuestión de el sitio que se ocupa, y basta un cambio en las circunstancias en que se desenvuelve uno para que el fondo de maldad innato aparezca claramente.

Esto viene a cuento acerca de un órgano en la prensa española. De este periódico, hartos estábamos de oír lo sensato, lo

La tragedia de no poder ser hombre medio

Casi eutrapelia

II

Sería sugestivo, curioso y aleccionador, que una raza, una especie, superior a la nuestra, describiese sirviéndose de nuestros propios medios de expresión (que si utilizaba los de ella quedaría sin comprensión para nosotros) la vida de este mundo de los hombres.

Si cada especie se sintiese descrita en su organización vital por otra superior para cuya existencia fuese indiferente, se habría dado el gran paso hacia el mundo universal del amor sosegado. Porque la descripción tendría todo el desinterés de la despreocupación y el juicio resultaría aleccionador; brillaría blanco y puro como un ideal sin mácula.

Cada especie sólo tiene conciencia de su mundo que guarda justa proporción con su tamaño físico, con la dimensión de su inteligencia y con la exacta voluminación de sus necesidades de existencia. Lo demás, que no es su mundo, es su universo, que guarda asimismo relación de tamaño proporcional con su mundo.

Para el grillo que tiene su cobijo bajo un terrón, en el agujero practicando junto a unas matas de trébol, su agujero, el terrón y el trébol son su mundo. El universo, lo otro, llega hasta los límites del camino, alejado sólo un paso humano: después está la eternidad, lo sobrecogedor, lo absoluto, lo desconocido, aquello que, al invadirlo, no contiene la posibilidad del polo de la orientación vital. Por eso acaso sólo lo invade con la muerte, cuando el arado, arrasando su mundo, lo arrastra con él al ca-

mino sin trébol por donde pasa como una catástrofe planetaria el absurdo cataclismo que es un carro.

En el campo, donde me encuentro, por el camino, avanza audaz y paciente una fila de oruga procesionaria. Está compuesta de 12 individuos, ni más ni menos. Avanzan pegados unos a otros ondulando como un reptil (¿se habrán formado así los reptiles?) Los individuos en fila correcta parecen un individuo más grande y más complejo, pero semejante. En su avance, la oruga que abre camino (que las demás tiran con su arrastre dejándolo al tras-paso construido en la tierra) va esquivando las briznas, que son valladares; los granos de arena, que son montañas; la yerba casi microscópica que son bosques intrincados; el grumo de ceniza caído de mi cigarro le ha hecho marcar una ondulación, rodeándole, esquivándole, alzando su cabeza en ademán inquisidor como si se encontrase súbitamente ante los restos del estallido de otro mundo. Con el lápiz que tengo en la mano he separado bruscamente la oruga de cabeza de su ruta desconocida y de súbito toda la hilera de la procesión se ha detenido como por un mandato marcial; las dos o tres que inmediatamente la seguían han levantado sus cabezas girándolas con gesto de desorientación, luego se han como peleado; no avanzan ya ninguna. Reintegro a su puesto la oruga descarriada a fortiori; unos momentos de orientación y la procesión continúa su marcha lenta y segura. Pero una ráfaga de viento, cuando la procesión ha

(Continúa en la página 4.ª)

LA CACAREADA AUSENCIA

La propia justificación nos parece aún prematura

En la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento, el concejal que ocupa un escaño de las izquierdas, Sr. Sánchez Buenache, usó de la palabra para formular una espontánea justificación relacionada con su ausencia en la celebrada el anterior sábado día 19.

Deliberadamente, omitimos el comentario, ya que próximamente la Agrupación de Izquierda Republicana tratará esta cuestión con la mayor amplitud. De las deliberaciones daremos una completa referencia.

prudente, lo noble de sus campañas, la pulcritud con que escribían sus redactores que llegaba ya, en el entusiasmo de sus partidarios, a deificarlo.

Ha bastado un cambio de régimen para que al sesudo gloria del periodismo, de formato excelente, se convierta en un libelo inmundado, escrito con todas las bajas y rastreras pasiones, sin tener siquiera el respeto que el lector merece y apareciendo cada día con una nueva injuria.

IZQUIERDAS envía un saludo respetuoso, muestra de su adhesión y simpatía, a las figuras egregias del republicanismo, Casares y Azaña, en estos momentos en que, por la reacción impotente, se pretende manchar con baba asquerosa su limpia historia de gobernantes.

El interesante problema del alumbrado público

Nos parece recordar que en alguna sesión celebrada por nuestro Ayuntamiento se trató de algo parecido al alumbrado público, que, por cierto, levantó cierta polvareda y produjo extraordinario júbilo en la población.

De ello no se ha vuelto a decir una palabra, lo cual ciertamente nos antoja extraño. Conste que no prejuzgamos nada, absolutamente nada. No hacemos sino interesarnos por la tramitación de un problema que, como en la sesión de referencia se dijo muy acertadamente, entraña una trascendencia singular.

Y lo hacemos, porque no más allá de ayer oíamos nosotros en un círculo político cómo se dejaban escapar los juicios más extravagantes en relación precisamente con este interesante asunto. Y como se ponía en entredicho la honorabilidad de los concejales que más se distinguieron en aquel debate. Prometemos seriamente informar a nuestros lectores de este problema.

Después del Referendum

Se ha celebrado el referendum popular, conforme estabo anunciado, el día 20 del actual. A las urnas acudieron cerca de 4 000 electores. De ellos, solamente secundaron el boicot demagógico 15 ó 16; todos los demás votaron favorablemente al concierto del empréstito del millón de pesetas.

No queremos ahondar más en el comentario de las «manobras y martingalas» puestas en práctica para hacer fracasar la votación; nos basta con el que hemos oído a más de un modesto convecino: «El que haya votado contra el empréstito, no tiene derecho a llamarse convecino». Conste que no lo decimos nosotros, sino que lo recogemos del comentario público, y únicamente utilizamos la frase para remarcar el concepto a que se han hecho acreedores quienes estúpidamente pretendieron enlodar la recta intención de la Corporación municipal.

Para «El Radical de Cuenca»

En el penúltimo número de «El Radical de Cuenca» se publica un artículo en su primera página que firma R., y en el que se comenta en términos grotescamente despectivos la constitución del Partido de Izquierda Republicana, entre otros, y se ofende el prestigio político de sus dirigentes.

No nos interesa mantener diálogo violento con el colega, en la Redacción del cual acaso no exista el propósito que guió la pluma del articulista a que aludimos; tan sólo queremos advertirle noblemente, por toda contestación, que tenemos bien decidido producirnos sin pasar los márgenes de la buena corrección. Allá él con el campo que haya elegido para desenvolverse; por nuestra parte, tenga la seguridad de que no acudiremos a librar batalla sin antes asegurarnos bien de la elevación moral del contendiente.

La enseñanza en Cuenca y suprovincia

(Continuación)

Pongo a su disposición la lista de los pueblos en donde ha funcionado la Cantina, cosa que usted podrá comprobar y no solicito que los publique en esta información porque habían de ocupar mucho espacio en su periódico.

Diga usted con letra gruesa que las Cantinas escolares aumentadas en número considerable por nuestros republicanos es la obra más hermosa que han realizado.

—¿...?

—En Cuenca, amigo mío, queda mucho por hacer en este sentido. Solo funciona una Cantina en el Grupo Pablo Iglesias y que la Inspectora, mi compañera Rosa García, se esfuerza en sostener con los escasos recursos que para cuenta y en cambio, Sr. Alvarez, no puede usted imaginarse la pena que me causa estar visitando una de estas Escuelas de la capital y que al llegar las once de la mañana vengan el cincuenta por ciento de los niños a la mesa del Maestro a pedirle permiso para salir de la clase y asistir al Comedor de Caridad.

No es que la comida en esos centros deje de ser meritoria para quien la paga, no es eso; es que el niño no debe abandonar su clase a las once y menos tener que pedir permiso delante de sus compañeros para salir a recibir una limosna, cuando esa misma comida podía tenerla en la Escuela y recibirla sentado al lado de sus compañeros de familias acomodadas. La protección a la infancia es obra de justicia social y a la vez de educación y hace falta tacto para hacerla y dignidad para recibirla.

Es necesaria una gran campaña para conseguir en Cuencalco que se ha conseguido en los pueblos y para demostrarles esta necesidad voy a referirle un caso verdaderamente doloroso y que me llegó a lo más profundo de mis sentimientos.

El día 14 de abril del año actual cuando en el Teatro Cervantes se celebraba el acto infantil al que concurrieron unos tres mil niños, y en un momento que yo me acerqué a las puertas a buscar unos niños retrasados que me llamaban, una jovencita mal vestida y como de unos 14 años de edad me dijo con voz que conmovía: *Señor; busque a mis hermanitos, que han pasado a la función y dígalos que se salgan inmediatamente, que es la hora del Comedor de Caridad y se van a quedar sin comer, que nada tenemos en casa para darles.*

No pude encontrar los niños aquellos a los que busqué no para que fuesen aquel día al Comedor de Caridad, sino para sentarlos en la mesa del Pablo Iglesias cuando los demás niños y como los demás niños, Era muy duro, mi querido amigo, decir a aquellos pobrecitos: «Dejad el cine; dejad la música; dejad la compañía de vuestros compañeros, que vosotros sois pobres y habéis de dejar la fiesta para recibir la limosna de la comida». Era muy fuerte aquello; no pude encontrarlos. ¿Se quedarían sin comer aquel día?

Esto hay que terminarlo, amigo mío; pediremos al Ministerio,

pediremos a las Autoridades provinciales, a las personas de sana capacidad económica, a los amigos, a quien sea, pero esto hay que terminarlo; por dignidad de nuestra Capital, por amor a nuestros niños.

—¿...?

—Tiene V. razón; nada le he dicho de Colonias; pero es que yo quería que de esto hiciese V. una cosa separada de esta información general, dada la importancia de ellas. No obstante y a grandes rasgos le daré unos detalles de este aspecto de protección a la infancia.

Se hizo una Colonia el año 1932 y otra el 1933; y este año, estamos en estos momentos organizando dos, que habrán de funcionar durante los dos meses de julio y agosto en el mismo sitio que las de años anteriores; en Beteta, Balneario de la Rosa.

En el sitio mencionado tenemos mobiliario completo y suficiente para instalar en unas horas una residencia cómoda para setenta personas y todo se ha adquirido con las subvenciones percibidas por el Estado y el Ayuntamiento en los dos años primeros y como para el presente estas necesidades son mucho menores y disponemos de una subvención de la Diputación, que no teníamos anteriormente, y esperamos algún aumento en la consignación del Estado, realizaremos dos expediciones y en las dos irán un buen número de chicos de la Beneficencia que harán su vida en unión de los demás niños. Este será un aspecto nuevo de las Colonias de este año y para ello solicitamos la ayuda de la Diputación, ayuda que nos fué prestada tal y como la solicitamos.

También tenemos noticias de la concesión de otra Colonia a la Sociedad de Amigos de la Escuela de Motilla del Palancar encontrándose en estos instantes la Inspectora de la Zona Sta. García Medina realizando las gestiones para su organización.

Y ya puesto a pedir, voy a confiarle a V. una idea nuestra. Sería conveniente que nuestro Ayuntamiento pensase en la construcción de un edificio para Colonias Escolares en un determinado lugar que reuniese las debidas condiciones y contando la poca distancia que nos separa de la Capital de España, no sólo a este edificio concurrirán las Colonias de la provincia, sino que Madrid daría un gran contingente de «colonos» con lo cual (no quiero llamarle negocio, porque es una palabra que no debe emplearse tratándose de protección al niño), pero no habría de ser una ruina municipal la relación entre el importe de la obra y las utilidades que reportase: **QUINIENTAS** pesetas pagamos nosotros en Beteta por cada Colonia que hacemos; creo que merece la pena de hacer unos números.

Pero.... quedamos en que de este asunto he de hablarle otro día y por lo tanto si a V. le parece hagamos puntos suspensivos....

—¿...?

Mire V. esta es una pregunta un poco peligrosa y menos mal que entre estas personas no puedo casi contarme y por lo tanto puedo hablar sinceramente de los demás. Puede V. anotar

el nombre de D. Valentín Aranda el que fué y moralmente sigue siendo Inspector Jefe de esta provincia, el cual con su laboriosidad y justo certificado de Maestro y caballero, ha sabido hacer sentir a los Maestros de la provincia el concepto de responsabilidad profesional y prepararnos a nosotros, sus discípulos, para continuar su labor, su hermosa labor escolar en la provincia en la que ha tomado en todo momento parte muy activa la Inspectora Sta. García Tapia y últimamente, y lo que hemos podido, hemos ayudado también los demás compañeros de profesión, aunque nosotros (yo por lo menos) tenemos la menor parte en este, bien llamado éxito.

Medios para esta moderna reorganización de la enseñanza provincial los hemos encontrado cumplidamente en la Dirección General de 1.ª enseñanza, donde como V. sabe ha estado mucho de este tiempo D. Rodolfo Llopis, antiguo profesor de esta Escuela Normal y a quien Cuenca tiene en este aspecto mucho que agradecer. Parte de nuestro entusiasmos se hubieron perdido si nos hubiese abandonado la Dirección General el Ministerio; no ha ocurrido de este modo.

Después..... Alcaldes (entre los que se cuenta el de nuestra Capital, no se olvide decirle); autoridades de la enseñanza de la provincia (Consejo de protección escolar); Maestros todos pueblo en general y como todos y sobre todos la **ESENCIA EL REGIMEN NUEVO QUE SE HA DIGNADO PONER SUS OJOS EN LO MAS NOBLE, SANTO Y PROMETEDOR: EN LA ESCUELA NACIONAL; EN LA ESCUELA REPUBLICANA.**

—¿...?

—De momento nuestros proyectos son: la apertura del Grupo del Parque de Canalejas en en donde queremos hacer una Escuela modelo, que sea la guía del «hacer» de todo el Magisterio provincial; la celebración en la primera decena de septiembre de una exposición de trabajos escolares de toda la provincia con objeto de que, al mismo o tiempo que sirva de intercambio, pedagógico entre el Magisterio sirva también para demostrar al pueblo que los Maestros han sabido responder a los sacrificios que por ellos ha hecho el Estado; también estamos organizando Centros de Colaboración en toda la provincia, que han de servir para perfeccionar al Magisterio y por último y, como cosa más perentoria, la organización de las Colonias de este verano que esperamos han de ser como las de años anteriores de una conveniencia extraordinaria para los niños que a ella puedan acudir. Total que nos estamos preparando las vacaciones (que las necesitamos) pero que tenemos que renunciar a ellas en beneficio de los niños, renuncia que hacemos gustosos.

—¿...?

—Ya no tengo mas que decirle por hoy. Mis últimas recomendaciones, Sr. Alvarez, son que haga V. resaltar en su información el agradecimiento de esta Inspección provincial a todas las Autoridades, Maestros y particulares que nos ayudan en nuestra

Escuela Normal del Magisterio Primario de Cuenca

Curso de 1933 a 1934. —Convocatoria de Junio.

Los exámenes de alumnos de enseñanza libre que cursan sus estudios en esta Escuela Normal tendrán lugar el Próximo mes de junio en los días que a continuación se expresan:

Día 4 de junio.—Primer, segundo y tercer curso del plan cultural.—Nociones de Geografía y Geografía regional.—Primer curso de Música.—Teoría y práctica de la Lectura.—Primer curso de Dibujo.—Primer curso de Caligrafía.

Día 5 de junio.—Primer curso de Labores.—Segundo curso de Música.—Aritmética y Geometría.—Historia de la Edad Media.

Día 6 de junio.—Geografía de España.—Primer curso de Pedagogía.—Segundo curso de Dibujo.—Segundo curso de Caligrafía.—Primer curso de Gramática Castellana.—Segundo curso de Labores.—Álgebra.—Segundo curso de Pedagogía.—Historia de Edad Moderna.

Día 7 de junio.—Física.—Segundo curso de Gramática.

Día 8 de junio.—Historia Natural.—Primer curso de Francés.—Geografía Universal.—Historia de la Pedagogía.

Día 9 de junio.—Tercer curso de Labores.—Derecho y Legislación escolar.—Literatura española.

Día 11 de junio.—Primer curso de Prácticas.—Química.—Ampliación de Geografía de España.—Segundo curso de Francés.

Día 12 de junio.—Agricultura.—Historia de la Edad Contemporánea.—Segundo curso de Prácticas.—Economía domestica.

El Alcalde, a Madrid

Con objeto de resolver importantes asuntos municipales, ayer salió para Madrid nuestro querido correligionario, el Alcalde de esta ciudad, Alfredo García Ramos.

pesada carga y consígneles V. las GRACIAS con letras muy grandes para que se preparen a recibir contentos las constantes peticiones, que de esta ayuda, hemos de hacerles; estamos convencidos de la nobleza de nuestros propositos y para realizarlos necesitamos de todo el mundo, hasta el punto... que solo pensando que es V. un modesto funcionario y que estamos a últimos de mes... no le pido a V. el importe del postre de hoy para la Cantina del Grupo Pablo Iglesias de esta Capital.... ¿Qué, se marcha?

Damos por terminada la entrevista con el Sr. Huéllamo que, rebosante de optimismo, nos promete nuevas impresiones de tan vitales problemas, mientras nosotros, al tiempo que cruzamos el saludo, le felicitamos cordialmente.

Julián López Alvarez

Hidráulica Conquense
Alfredo García
Fábrica de Mosáicos Hidráulicos

Fábrica de piedra artificial y decoración en cemento y escayola.
 Azulejos, cerámica, rasilla, cementos, teja, ladrillo y materiales de construcción.
 Pavimentos para Iglesias, habitaciones y azoteas.

FABRICA:
 Ramón y Cajal, 17 al 23

EXPOSICIÓN
 Calderón de la Barca, 26

CUENCA

Comercio Ultramarinos
GREGORIO MARCO
Primera Casa en embutidos y coloniales

Conservas de todas clases; Legumbres de refinada calidad, Embutidos clase extra, buen género y barato lo encontraréis en esta Casa

Barrio de Pérez Galdós
CUENCA

Automovilistas!

Engrase y lavado a presión
 Estación de servicio

ALEGRÍA

Aparatos modernos - Lubrificantes de primera calidad - Personal especializado

GARAGE:
 Diego Jiménez, 3 Tel. núm. 208
 (Frente al «Royal Ginema»)

CUENCA

No dude encontrará gran economía y esmerada confección haciendo sus impresos en la

Imprenta Comercial

recibos, cartas, facturas, tarjetas, recordatorios y todo lo concerniente al ramo de imprenta

Calderón de la Barca, 12 y 14
Cuenca

Fábrica de Cerámica
 de
FELIX PEREZ

Inodoros, Tubos de Retretes, Cañerías para aguas potables, Especialidad en Cacharrería

Calderón de la Barca, 26
Cuenca

Ultramarinos

Embutidos, Conservas, Salazones.
 Especialidad en Aceites y Jabones

Leopoldo Bascuñana

Barrio de Santiago López
 LETRA, D. Núm. 1 Teléfono núm. 85

CUENCA

Pescadería LA CANTABRICA

Primera Casa en Mariscos y Pescados
 Frescos de los mejores Puertos

JOSE PENEŁA

Mariano Catalina, 30 y Plaza de abastos

Cuenca

La tragedia de no poder ser hombre medio

(Viene de la 1.ª página)

alcanzado el borde de un ribacillo, lanza ladera abajo, escarpe de Himalaya, a la oruga guión. Ahora el trastorno toma caracteres de catástrofe; las orugas se agrupan en una melée de rugbi. Unos minutos--meses de oruga--se debaten nerviosas e irritadas. Al cabo se ordenan y, desenredándose como deshaciendo un caracol, vuelven a tomar su marcha procesionaria lenta y segura. El viento vuelve a deshacer la hilera, pero ahora no por la cabeza sino por el tercio último; la cabeceaa se para sin descomponerse, espera unos momentos--Quién sabe cuánto para ellas--Han quedado descarriados tres individuos, aislados y perdidos; el resto continúa su avance ondulante, parsimonioso, seguro, como quien sabe adónde vá.

Curioso avanzar este de las orugas. Van pegadas unas a otras formando un hilo correcto y derecho. El avance de cada una es empuje para que camine la que les precede y cada cual se siente aliviada en su esfuerzo porque se apoya en el impulso de la que va detrás; el individuo se esfuerza por avanzar, hace caminar al que inmediatamente le precede y se aprovecha del impulso del que le sigue sin discontinuidad. Para el avance son precisas las tres cosas: Esfuerzo propio, impulso al de delante y apoyo en el empuje del de atrás. ¡Cuánto tienen que aprender los hombres en el avance de la oruga procesionaria!

La fila soldada de las orugas parece un reptil que se arrastrase ondulando. Como él, cuando cruza un camino, deja en el polvo su huella acanalada. Porque cuando al reptil se le corta la cabeza su cuerpo se detiene y se debate (como el hilo de las orugas) y si le corta la cola la abandona y sigue el cuerpo su camino; la cola se agita, se mueve, vive (como una oruga descarriada) Los rabos de las lagartijas que cortan los muchachos parecen orugas que cobrasen su individualidad por un accidente desgraciado. Los anillos vertebrales del reptil semejan orugas evolucionadas.

La asociación de las orugas para el avance en la conquista de otro árbol menos explotado ha formado una individualidad nueva y superior, más vigorosa: la procesión, el *como reptil*. Que a veces tira *como la camisa* y se renueva.

Eugenio Auténtico

Leed IZQUIERDAS

La República a la deriva o Lerroux converso

Causa verdadera pena el ver a nuestra República, a nuestra amada República, en manos tan inexpertas como las que actualmente la detentan. La detentan, sí, porque en esas manos no está la representación genuina del significado que la mayor parte de los republicanos dimos al 14 de abril. No lo está, ni puede estarlo con estos modos, con esas amalgamas y con esas traidoras uniones con los más encarnizados enemigos de ella. Ni las elecciones del 19 de Noviembre, ni las complementarias del 3 de Diciembre aconsejaron siquiera al caudillo radical a pactar con las derechas, porque, aparte los sucios procedimientos que estas pusieron en práctica, en su programa o banderín político figuraba, no ya el «acatamiento», «servidumbre» o «lealtad» al régimen--que esto hubiera sido, por lo demás, engañoso, dada la conducta anterior--sino, precisamente, todo lo contrario; es decir, que la intención y las promesas que hicieron a los electores significaban la total destrucción de la obra republicana, y, velando, en parte, la intención, la restauración con todas sus consecuencias. No lo decían, pero lo sentían; no querían decirlo, pero se les veía la oreja hasta el rabo. Y bien; ¿que pasó después?

Pues sencillamente, que al

caudillo radical, al republicano histórico, al viejo león revolucionario, llegaron a cautivarle, más que cautivarle, convertirle, de tal manera que ahí le tenéis hoy, republicanos, ahí le tenéis hoy, poco menos que de sirvienta de monárquicos, de jesuitas, de fascistas y de todos los enemigos de los republicanos. Pero, ¿que ha pasado, Sr. Lerroux? ¿Como se concibe, Sr. Lerroux, que nos haya puesto usted debajo de la planta de los enemigos de la República? Usted, amigo mío, ni es usted, ni siquiera un primo suyo. El formidable estadista, el pomposo hombre de gobierno, el *padre*--dejémosle en padrastró--de la República, se regodea, empavonea y juerguea a costa de su *niña*, sin dejar que los otros *padrecitos* velen por el bienestar de ella y por su porvenir. ¿No ve usted, Sr. Lerroux, que sus mayores enemigos, los que usted combatió siempre, por los que usted padeció siempre persecuciones, vilezas, encierros descalabros, no los ve usted adulándole? Ha terminado usted por ser un buen gobernante, precisamente, por la única boca de sus enemigos. ¿Donde está, pues, ese talento, esa inteligencia, esa visión, esa intuición de que siempre se han llenado la boca sus adeptos, para no ver que es el enemigo el que le adu-

la? En verdad, D. Alejandro, que ni la República está en D. Alejandro, ni D. Alejandro está en la República. Al menos así lo entienden los que, aun en embrión, son republicanos. Y no dude usted que por estar aún en embrión son republicanos tan auténticos como los viejos lobos. ¡Cuántos republicanos, por desgracia, fiaron en usted sus ilusiones revolucionarias y qué mal los ha de jado usted! ¡Cuántos de los que fuimos sus admiradores sentimos con profundo dolor cómo se derrumbaron sus ímpetus republicanos! Y por si ello fuera poco, ahí tiene usted a lo más puro de su partido que, con inmenso dolor deserta de sus filas. Créanos, D. Alejandro: De usted no queda ya más que el patronímico. Y los que aún le siguen y le alientan, algunos de ellos rancios republicanos, indiscutiblemente, sienten el dolor de su postura política; pero le siguen solamente por respeto, por afecto personal, por lo que sea; mas no precisamente porque usted encarne en el espíritu de la República que quisó el pueblo el 14 de abril.

¡La República a la deriva! Y precisamente en manos de don Alejandro. Pero esperemos que el *gran elector* le dé a usted su merecido. No lo dude.

Azañita

CAMBIO DE DESPACHOS

Con motivo de la brillante intervención de Indalecio Prieto en el debate financiero, la Agrupación local de Izquierda Republicana envió al insigne parlamentario el siguiente telegrama:

«Indalecio Prieto.—Congreso Diputados.—Madrid.—Agrupación Izquierda Republicana de Cuenca, felicítale entusiastamente por brillante intervención parlamentaria defendiendo gestión honorable hombres de la República poniendo por contraste al descubierta lacras de la Dictadura.--López Malo, Presidente».

Con fecha 21 del actual, don Indalecio Prieto envió a esta Agrupación la siguiente carta:

«A la Agrupación de Izquierda Republicana de Cuenca.—Estimados amigos: Expreso a ustedes mi sincera gratitud por el cariñosísimo telegrama de felicitación que me han enviado a cuenta de mi intervención en el debate parlamentario del pasado viernes.—Les saluda afectuosamente, Indalecio Prieto.—Rubricado».

¡Aviso a los agrarios!

Como vivimos un siglo de realidades y las ideas políticas se demuestran en la práctica, quedan invitados los señores afiliados a los partidos agrarios para que el próximo día 5 a las seis de la mañana (hora en que empieza la huelga de campesinos) agarren una hoz o la yunta de mulas y se pasen doce horas tomando baños de sol.

Eso es muy sano y saldrán tostaditos y acarameladitos.

Azaña hablará en Cuenca

Con gran satisfacción anunciamos a nuestros correligionarios y a los lectores en general que la Agrupación de Izquierda Republicana de Cuenca ha recibido de las autoridades superiores del Partido la promesa firme de concurrir a un mitin de propaganda de su ideario en esta población, y en el que tomará parte el ilustre presidente del mismo don Manuel Azaña.

Con este motivo, han comenzado ya los trabajos preliminares por los pueblos de la provincia, y con la debida antelación daremos cuenta de la fecha y lugar de celebración del acto.

El temporal

En Tarancón

El domingo último, una terrible borrasca descargó su furia en algunos pueblos de esta provincia.

En todos ocasionó daños de consideración; pero éstos resultaron verdaderamente espantosos en Tarancón. La enorme cantidad de agua llegó a embalsar por completo al pueblo cuyas calles quedaban convertidas en riachuelos, hasta el punto de que resultó a los vecinos de todo punto imposible salir de sus domicilios, pues el agua alcanzaba hasta 23 centímetros de altura.

Es de calcular el enorme quebranto que a los agricultores de Tarancón ha producido, por lo que nos asociamos a su desconsuelo y les ofrecemos nuestras columnas para cuanto de útil les puedan servir.

UNA EXCURSION ESCOLAR

El próximo domingo, día 3, llegará a esta ciudad en viaje de excursión, un numeroso grupo de niños y niñas de las escuelas de Gascuña.

Acompañados por los maestros y autoridades de aquel pueblo, permanecerán en Cuenca durante los días 3 y 4, visitando los pintorescos alrededores de las «Hoces», Palancares, Salto de Villalba y los centros docentes.

Por las autoridades académicas y sus compañeros escolares de esta localidad, se realizan preparativos para agasajarles.

Es de notar, como detalle simpática, que los gastos de esta excursión se atenderán con el producto de una velada infantil.

Nombramiento

El Interventor de esta Delegación de Hacienda, estimado paisano y amigo nuestro, D. León Cano Jarque, ha sido nombrado Delegado de la de Ciudad Real.

Felicítamos muy de veras al compañero en la prensa; y al mismo tiempo que compartimos la satisfacción que este merecido ascenso en su brillante carrera le habrá producido, lamentamos sinceramente su ausencia.

Anúnciese en IZQUIERDAS

Convocatoria de exámenes en el Liceo Valdés

Convocatoria de exámenes.—Asignaturas.—Día 1, Ingreso (del número 1 al 58); 1, idem (del número 59 al 116), 1, idem (del número 117 en adelante).

Plan de 1903; primero y segundo curso.—Día 2, Lengua catalana; Gramática; 2, Geografía General y Europa; 2 Nociones de Aritmética y Geometría; 5, Lengua latina 1.º; 2, Geografía Especial de España; 2, Aritmética.

Plan 1932; primer curso.—Días 4; 5 y 6, -Matemáticas; 2, 3 y 4, Lengua Española; 4, Geografía e Historia; 2 y siguientes, Ciencias Naturales; 4, Francés; 2 y 3, Dibujo.

Plan 1932; Segundo curso.—Día 8, Matemáticas; 5, Lengua Española; 5, Geografía e Historia; 4, Ciencias Naturales; 5, Francés; 5, Dibujo.

Tercer curso.—Día 6, Lengua Latina 2.º; 5, Lengua Francesa 1.º; 5, Historia de España; 9, 10 y 11, Geometría; 2, Gimnasia 1.º y 2.º; 7, Matemáticas (asignaturas incompletas).

Cuarto curso.—Lengua Francesa 2.º y 3.º; 7, Preceptiva y Composición; 6, Historia Universal; 9 Algebra y Trigonometría; 6 y 7, Dibujo 1.º y 2.º.

Quinto curso.—Días 9 y 10, Psicología y Lógica; 8, Historia de la Historia de la Literatura 7 y Física; 8, Fisiología e Higiene; 11, Etica y Rudimentos de Derecho; 9 y siguientes, Historia Nacional; 11, Agricultura; 11, Química; 2, Taquigrafía y Mecanografía; 13, Segundo Llamamiento.

Agrupación de «Izquierda Republicana» CONVOCATORIA

Esta Agrupación celebrará sesión general, en su domicilio social, calle de Mariano Catalina, 30, a las diez de la noche en primera convocatoria y a las diez y media en segunda, el próximo sábado, día 2 de junio, tratando del siguiente

ORDEN DEL DIA

- 1.º Lectura del acta de la sesión anterior.
- 2.º Altas y bajas.
- 3.º Actuación del concejal del Partido, Sr. Sánchez Buenache.
- 4.º Asuntos varios.
- 5.º Ruegos y preguntas.

El Comité ha encarecido con especial empeño la puntual asistencia a todos los afiliados.

La sesión promete ser interesante y movida en extremo.

CUENCA: IMP. COMERCIAL.